
Адаптация ребенка к школе 

   
    Наверное, нет на свете ни одного родителя, которого бы не волновало, как 

его ребенок будет учиться в школе, какие взаимоотношения сложатся у него 

с учителями и сверстниками, насколько учение будет для него радостным и 

полезным. 

     Начало обучения ребенка в школе – сложный и ответственный этап в его 

жизни. Психологи отмечают, что дети 6-7 лет переживают психологический 

кризис, связанный с необходимостью адаптации к школе. В среднем, 

привыкание ребенка к школе  имеет продолжительность  от 3-х месяцев до 

1,5 лет. 

     Каковы условия психологической адаптации ребенка к школе? Во-первых, 

меняется социальная позиция ребенка: из дошкольника он превращается в 

ученика. У него появляются новые и сложные обязанности: делать уроки, 

приходить вовремя в школу, быть внимательным на уроке, 

дисциплинированным. 

     Во-вторых, у ребенка происходит смена ведущей деятельности. До начала 

обучения в школе дети заняты преимущественно игрой. С приходом в школу 

они начинают овладевать учебной деятельностью: школьники должны 

«научиться учиться», т.е. запоминать учебный материал, формулировать 

ответ, решать задачу. Учебная деятельность построена на основе 

произвольных усилий ребенка. 

    В-третьих, психологи отмечают, что важным фактором психологической 

адаптации ребенка к школе выступает его социальное окружение: учитель, 

класс, семья. От отношения учителя к ребенку зависит успешность его 

дальнейшего обучения в школе. 

    Успешность адаптации зависит также и от того, насколько прочно он смог 

утвердить свою позицию в классе среди сверстников. 

    Семейная  ситуация, в которой оказывается ребенок в начале своего 

обучения в школе, имеет большое значение. Напряженная, эмоционально 

дискомфортная обстановка отрицательно влияет на самочувствие школьника, 

что сказывается на его успеваемости.  

     Что же могут и должны сделать родители, чтобы вступление детей в 

новую пору жизни было не только безболезненным для всех (включая 

родителей), но и радостным и результативным? 

      Родители должны стремиться к тому, чтобы у ребенка  не 

сформировалась тенденция к постоянному ожиданию  неудачи и 

разочарования. Важно поддерживать и поощрять ребенка.  

      Родительская поддержка – это процесс: 

- в ходе которого родитель сосредоточивается на достоинствах ребенка с 

целью укрепления его самооценки; 

- который помогает ребенку поверить в себя и свои способности; 

- который помогает ребенку избежать ошибок. 

 



Рекомендации родителям первоклассников  

 
Чтобы помочь ребёнку успешно пройти адаптацию, необходимо создать 

тёплую атмосферу взаимопонимания и доверительности, причем не только в 

отношении к самому малышу, но и к другим членам семьи. Ребенок должен 

видеть и чувствовать: любви достойны все, вне зависимости от того, 

взрослый это человек или ребенок, молодой и сильный или больной старик.  

 

1.Никогда не говорите ребенку, что он плохой, потому что приносит домой 

плохие оценки (оценки — это его достижения, а не он сам); 

 

2.Выслушивайте ВСЕ! Ребенку крайне важно видеть ваши глаза, чувствовать 

вашу реакцию. 

 

3.Помните, что ребенок, возможно, переживает сейчас кризис и нуждается в 

вашей поддержке. 

 

4.Верьте, что он хочет хорошо учиться. Даже если это и не совсем так, ваша 

вера должна передаться ему. 

 

5.Будьте с ним вместе. Дом должен быть безопасным островом, а не только 

местом,  где контролируются удачи и неудачи,  выносятся приговоры. 

 

           Как правило, детские проблемы — это проявление проблем, 

имеющихся у родителей. Часто бывает трудно без посторонней помощи 

разобраться, а тем более справиться с ними, нужен умный взгляд со стороны. 

Если вы обнаружили у вашего малыша какие-либо стойкие проблемы 

личностного характера, обратитесь к психологу. 

          Если вы хотите развить у ребенка те или иные качества, старайтесь 

относиться к нему так, словно они у него уже есть. Это древняя мудрость, 

проверенная веками и подкрепленная научными экспериментами, к ней стоит 

прислушаться. И пусть у вас никогда не опускаются руки, даже если вы 

останетесь единственным, кто продолжает верить в вашего ребенка. 

Помните, что сказал Паж Золушке: "Настоящая дружба делает чудеса". Мы 

добавим: настоящая любовь — тоже. И это не просто слова из сказки — это 

научно обоснованное мнение психологов и педагогов. 
 
 

Успехов вам и вашему ребёнку! 


